

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **6.1. Kesimpulan**

Selama beberapa tahun terakhir, berbagai aksi terorisme masih terjadi di Indonesia. Salah satu penyebabnya adalah masih mengalirnya pendanaan terhadap kelompok atau individu pelaku kegiatan terorisme. Dalam rangka upaya penanggulangan terorisme, pemerintah Indonesia melalui Badan Nasional Penanggulangan Terorisme melakukan kerja sama internasional dengan pemerintah Amerika Serikat yang diwakili oleh *Bureau of Counterterrorism, United States Department of State*. Kerja sama ini ditandatangani pada tanggal 14 September 2018 dengan masa berlaku tiga tahun. Kerja sama ini juga memiliki beberapa bidang dan lingkup kerja sama, yang salah satunya adalah pertukaran informasi tentang pencucian uang dan pendanaan teroris.

Berdasarkan analisis yang telah dilakukan, penulis menyimpulkan bahwa kerja sama yang dilakukan antara Indonesia dan Amerika Serikat dalam menanggulangi masalah pencucian uang dan pendanaan teroris pada periode 2018-2021 telah terimplementasi. Kerja sama ini dilakukan dalam bentuk pertukaran informasi antar lembaga perihal entitas dan individu terduga pendanaan teroris. Selama tahun 2018-2021, pertukaran informasi ini telah dilaksanakan sebanyak lima kali. Adapun pertukaran informasi ini antara lain membahas tentang *monitoring Foreign Terrorist Fighters (FTF)* dan Tindak Pidana Pendanaan Terorisme (TPPT), Pola Tindak Pidana Pendanaan Teror FTF, penanganan pendanaan teror melalui *Non Profit Organization (NPO)*, dan juga *monitoring list* terduga entitas/NPO terkait Tindak Pidana Pendanaan Terorisme (TPPT).

## 6.2. Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh penulis, terdapat beberapa saran yang penulis ingin kemukakan, yaitu:

### 1. Saran Praktis

Dalam kerja sama untuk menanggulangi masalah pencucian uang dan pendanaan teroris penulis menyarankan agar kerja sama untuk menanggulangi masalah ini tidak hanya sebatas pertukaran informasi saja. Sebaiknya, kerja sama juga dilakukan dalam bentuk bantuan pelatihan dari Amerika Serikat kepada pemerintah Indonesia terkait mekanisme penanggulangan masalah pencucian uang dan pendanaan teroris. Mekanisme penanggulangan terorisme Amerika Serikat yang lebih mapan seharusnya dapat membantu Indonesia meningkatkan kemampuan penanggulangan masalah pencucian uang dan pendanaan teroris.

### 2. Saran Akademis

Saran yang dapat diberikan bagi peneliti selanjutnya, khususnya bagi yang akan meneliti topik penelitian ini adalah agar lebih memperdalam mekanisme penanggulangan masalah pencucian uang dan pendanaan teroris yang dilakukan oleh pemerintah.